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Interpellation: Tempo 30 aIs «Game Changer» fdr die
Stadtentwicklung

Ausgangslage
Es ist in Fachkreisen unbestritten, dass Tempo 30 (T30) fOr mehr Verkehrssicherheit, weniger Larm-
belastung, besseren Verkehrsfluss und damit verbunden zu einer h6heren Leistungsfahigkeit der
Strassen fOhrt (Vermeidung <Stop-and-Go-Fahrverha}ten»). Insbesondere werden dadurch die Schul-
wege sicherer und die schwachsten VerkehrsteiInehmenden geschatzt. Vor dem Hintergrund von
Uberschreitungen der Larmgrenzwerte durch Verkehr sind Temporeduktionen schon lange kein «nice
to have» mehr. Vielmehr handelt es sich dabei um ein strategisches Sch10sselthema fOr die Stadtent-
wicklung, um blockierte Entwicklungspotentiale freizuspielen, und damit Innenentwicklung d.h. nach-
haltiges Wachstum zu erm6glichen. Gerade an den Hauptverkehrsachsen verhindern Uberschreitun-
gen der Larmgrenzwerte bauliche Entwicklungen, auch in WiI. Schliesslich ist T30 auch eine wichtige
Massnahme zur Klimaanpassung, weil damit signifikant mehr Baumsetzungen im Strassenraum mag-
lich sind (Stichwort Sichtverhaltnisse). T30 wird damit zum «Game Changer» fOr die Stadtentwicklung
und far mehr Aufenthaltsqualitat in der Stadt.

Verschiedene Grundlagen der Stadt Wil und der Region verweisen auf die Wichtigkeit der EinfOhrung
von T30:

•

•

•

•

Gemass beherdenverbindIichem kommunalen Richtplan der Stadt Wil wird das Siedlungsgebiet
mit Tempo 30-Zonen generell verkehrsberuhigt (V 4,1 Tempo 30-Zonen);
Im Bericht kommunaler Klimaschutz Wil sieht das Massnahmenpaket Mobilitat & Verkehr eben-
falls die EinfOhrung von Tempo 30 Zonen vor;
Im Konzept Schulwegsicherheit sind Tempo 30-Zonen ebenfalls prioritare Massnahmen (Prioritat
A bis 2024);
Das Agglomerationsprogramm 4. Generation der Regio Wil sieht mit der Teilstrategie MIV IX vor,
den Verkehr in Quartieren stcher zu gestalten

Die Fakten sprechen far sich, die Zielsetzungen sind verankert. Wie steht es mit der Umsetzung?
Heute sind auf kommunalen Strassen T30 in ausgewahlten Wohnquartieren eingefahrt. Grosse Teile
von Bronschhofen, RossrOti und der Innenstadt bilden Lacken. Sie beinhalten auch die Hauptachsen,
von denen die meisten Strassen in der Hoheit des Kantons llegen. Auch die Kantone handeln: Der
Kanton Thurgau hat eine Strategie Larm- und Ruheschutz kantonale Strassen ver6ffentlicht. Der
St.Gallen untersucht zurzeit die Bedingungen far Temporeduktionen auf kantonalen Strassen

Entgegen der Faktenlage werden die Debatten um die Einfahrung von Tempo 30 leider immer noch
sehr emotional gefOhrt (die Diskussion um verkehrsberuhigende Massnahmen, die aIs «Schikanen fOr
die Autofahrenden> wahrgenommen werden, spricht Bande). Der Stadtrat aussert sich in den Medien
sehrzaghaft und zaudert bei der flachendeckenden Umsetzung setner Zielsetzungen. Uberra-
schenderweise werden im Projekt Wil Vivendo Mobilitat Temporeduktionen in keinem Wort erwahnt,
wahrend die Slogans «Raum schaffen fOr mehr Lebensqualitat, ein lebendiges Zentrum und wohnli-
che Quartiere» eigentlich eine Reduktion des Temporegimes impltzieren.

GRUNE prowil
www.prowil.ch

2



Fragen an den Stadtrat
Wir bitten den Stadtrat um die Beantwortung folgender Fragen:
1

2

KarIn der Stadtrat die Vorteile von T30 fOr die Stadtentwicklung, die Lebensqualitat und das Er-
m6glichen einer baulichen Entwicklung im Bestand (Innenentwicklung) nachvollziehen?
KarIn sich der Stadtrat vorstellen, mit einer <verkehrsfreundIicheren» T30-Umsetzung die Diskus-
sion zu versachlichen und damit die Umsetzungswiderstande zu reduzieren (z.B. durch effektive
Verengung der Strassen und einer guten Strassenraumgestaltung mit BegrOnung / Baumen, statt
durch wahrgenommene <Schikanen»)?
Ist der Stadtrat gewillt, T30 auf allen kommunalen Strassen und in allen Quartieren sowie der In-
nenstadt einzufahren? Falls ja, welcher Terminplan besteht?
Ist der Stadtrat im Austausch mit anderen Stadten zur EinfOhrung von Temporeduktionen auf
kantonalen Strassen?
Ist der Stadtrat gewillt, T30 auf Abschnitten von kantonalen Strassen zu forcieren und mit den
entsprechenden kantonalen Stellen die Grundlagen dafar zu schaffen? Falls ja, welche Schritte
werden wann eingeleitet?
Wie sieht der Stadtrat die Rolle von T30 bei WiI Vivendo?

3

4

5

6.

Fraktion GRUNE prowil

ft
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Interpellation Matthias Loepfe (GRONE prowil) – Tempo 30 aIs " Game Changer " fOr die
Stadtentwicklung
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